

27 de Noviembre del 2024

ENSAYO DE UNIDAD IV

EL TEXTO EXPOSITIVO

Catedrático:
Yaneth Fabiola Solórzano Penagos

Alumno:
Osmar Alejandro Gordillo Castro

El texto expositivo tiene su origen desde tiempos muy remotos, lo cual surgieron en base a la necesidad de que la personas querían explicar algo o dar información de manera simple sobre algún tema de interés para un publico no especializado, por ello en este ensayo daremos a conocer ciertas características que compone el tema del texto expositivo, como también el concepto de este, su estructura, las funciones que este abarca, también veremos la relación que este tema tiene con el texto argumentativo y daremos ejemplos de algunos estilos de texto expositivo.

¿Qué es el texto expositivo? Si bien es muy amplio en responderse, pero definiéndole de manera sencilla son escritos donde reflejan la opinión de una persona sobre algún tema que leyó o un resumen como coloquialmente decimos.

Su intención primordial es informar; y esta tiene dos formas de realizarse la primera es la Exposición divulgativa, es cuando el emisor de un tema está transmitiendo; la información debe ser sencilla y clara sin utilizar tantas palabras con tecnicismos (extrañas) porque el publico que tiene es ajeno al tema que se expone; la segunda forma es la Exposición especializada, esta es todo lo contrario a la primera porque aquí de entrada el público si conoce del tema que se esta tratando y por ende el que esta exponiendo debe ser especialista en lo que se esta diciendo debe dominar el tema, porque su tipo de publico es mas exigente, ejemplo un grupo de contadores va a una capacitación de Reformas fiscales 2025, expuesta por un Fiscalista prestigiado, aquí están los dos factores del texto exposición especializada numero uno el emisor es un fiscalista y numero dos el público un grupo de profesionistas, por eso se llama especializada.

También los textos expositivos tienen géneros y dentro de estos géneros se adscriben formas de decir un discurso en los que se puede utilizar esta técnica, y como son los trabajos de investigación, tesis, monografías, exámenes, análisis y comentarios, con todo esto debemos comprender que este tipo de textos no se menciona el autor de donde se saca las fuentes de lo que se está diciendo, sino que lo que yo investigue me debo apropiiar y en mis palabras transmitir todo eso que quiero decir.

Debemos saber que los textos expositivos tienen características muy particulares así como también estructuras que la diferencian de los demás textos, el objetivo de su lenguaje es claro y preciso y se escribe en tercera persona, algo muy primordial en este tipo de textos sus características lingüísticas y estas se utilizan mucho es los temas de exposición y tienen mucho que ver como el emisor transmite lo que esta diciendo, por ejemplo en la

lingüística se debe cuidar un orden del tema abordado, el léxico debe ser sencillo para poder entenderse mejor, el vocabulario debe ser preciso sin tanto rollo como se dice coloquialmente no utilizando palabras con doble sentido ejemplo cura, por esta palabra se puede entender dos aspectos, (sacerdote y sanación) por eso es muy importante ser precisos, parte esencial de la lingüística que sus verbos aparezcan en indicativo presente, suponiendo que estamos hablando un tema de salud, lo que el emisor al poner ejemplos para hacer más dinámica su exposición debe ser real lo que se esta diciendo porque en esto se basa este tipo de texto que lo que se tome como referencia deber ser verídico y debe ser en verbo indicativo presente. Su enfoque no está el yo, ni en el tú, sino en la tercera persona, ejemplo; todas las mañanas Daniel hace ejercicio.

Así mismo el texto expositivo contiene su estructura y por lo general lo conocemos la mayoría de las personas desde la secundaria o primaria no los enseñaron al realizar resúmenes ensayos u otro tipo de trabajos e incluso en este trabajo realizado se utilizara las tres partes que componen la estructura del texto y son, introducción, desarrollo y conclusión, por introducción entendemos la primera parte del texto la presentación de todo lo que se abordara en el tema hablar es como cuando promocionan una película enseñan lo que va a contener, lo mismo con esta parte del texto; la segunda que es el desarrollo o en lo personal es la parte mas importante de un texto por lo que en esta se plasma toda la información que se quiere decir sobre el tema, y por ultimo esta la conclusión es la opinión del emisor de lo que quiere decir acerca del tema, y no es un resumen como muchos dicen mas bien debe llevar al lector que en la conclusión haya un propósito, plasmar la problemática y dar una posibilidad acerca del tema.

Otra parte importante del texto expositivo son las funciones y dentro de estas están la referencial esta se centra en el contenido del mensaje y la situación, aparece en los mensajes que se informa de algo de manera objetiva, por ejemplo; son las tres de la tarde. Otra función es la apelativa, se centra en el receptor porque desea transmitirle una orden, una sugerencia, una alerta o un requerimiento de algún tipo, y espera una respuesta del receptor, una conducta o algún tipo de devolución de quien la recibe; está presente en nuestra vida diaria al elaborar cartas, leer un aviso, obedecer un recado escrito, solicitar un medicamento o seguir las órdenes de un instructivo o receta y en todos aquellos textos que tengan como finalidad llamar la atención sobre el lector o influir directamente sobre su opinión, incluso sobre su conducta. Y por ultima esta la función metalingüística, Esta función se centra en el propio código de la lengua. Se utiliza para hablar del propio lenguaje; aclara

el mensaje. Se manifiesta en declaraciones y definiciones, y en la lengua escrita se percibe señalándola con comillas o cursivas: "*Pedro* tiene 5 letras". En la lengua oral, la palabra destacada recibe una entonación especial o se destaca con el acento de intensidad.

Dijimos también al principio que otro texto que se desglosa del texto expositivo es el argumentativo y este van de la mano uno con el otro ya que este segundo surge para defender o rechazar la postura de lo que pienso sobre algo o alguien a la hora de expresarme, los que lo utilizan mucho son los de la prensa, revistas de famosos, los periódicos también y la intención de este tipo de textos es persuadir o convencer al público que lee o está escuchando lo que se está transmitiendo; este texto tiene sus características lingüísticas al igual que el expositivo; contiene la modalidad oracional, esta es enunciativa cuando el emisor quiere mostrar cierta objetividad en lo que está diciendo, también encontramos la modalidad exclamativa: cuando el emisor manifiesta su postura ante el tema con alto grado de implicación; y por última característica tenemos la interrogativa esta es cuando el emisor quiere llamar la atención del receptor ejemplo ¿Cuántos años tienes?. Y la estructura del texto argumentativa es muy similar al del expositivo.

Termino diciendo que nuestro español está tan amplio que abarca diferentes ramas de lectura y escritura, llega a ser tan indispensable en nuestro diario vivir que a veces pensamos que por el hecho de nacer en un país de habla hispana ya sabemos español, pero estamos tan lejos de saber el verdadero español y no solo es hablarlo correctamente sino saber lo escribir, por eso en este ensayo se dio a conocer una ramita de todo lo que comprende la materia del español y esa ramita es abarcando el tema de TEXTO EXPOSITIVO, en lo personal creo es de gran interés ya que como profesionistas en formación debe tenerse muy en cuenta que será de gran utilidad no solo en el proceso de formación sino después de ella, ya en la vida real, en un trabajo, el propósito es aprender como redactar un texto, como preparar una diapositiva o incluso las herramientas a utilizar cuando tengamos que pararnos frente a un público para poder exponer un tema o incluso debatir un tema de interés social, como mexicanos nos encontramos en peligro de extinción de la verdadera literatura, ya que hoy en día la mayoría prefiere googlear o llevarse la vida de manera digital y nos estamos olvidando de la vieja escuela, pienso que aún estamos a tiempo de reflexionar y deberíamos desempolvar los libros y sumergirnos en el mundo de la lectura para adquirir un mundo de conocimientos, aun estamos a tiempo de implementar lo moderno con lo antiguo que pienso será de gran utilidad.

REFERENCIAS BIBLIOGRAFICAS.

https://www.youtube.com/watch?v=Fm_jA3nkFDg.

<https://www.youtube.com/watch?v=CdrNwcg50l8>

<https://edu.gcfglobal.org/es/gramatica-basica/modos-verbales/1/>

<https://humanidades.com/textos-expositivos/>

https://www.google.com/search?q=historia+del+texto+expositivo&rlz=1C1VDKB_esMX1001MX1001&oq=historia+del+texto+ex&gs_lcrp=EgZjaHJvbWUqBwgAEAAyGAQyBwgAEAAyGAQyBggBEEUYOTIICAIQABgWGB4yCAgDEAAyFhgeMgoIBBAAGIAEGKIEMgoIBRAAGIAEGKIEMgoIBhAAGKIEGikF0gEINjg5NGowajeoAgCwAgA&sourceid=chrome&ie=UTF-8